

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 14 DE MARZO DE 1914

Nº 2.342

## Incendio en el Ingenio La Mansión Perdidas importantes

Se nos comunica por correo la noticia de haberse desarrollado un incendio en el ingenio La Mansión.

De seguro, dice nuestro activo corresponsal de Nicoya, debe tener U. algunos pormenores del incendio ocurrido casualmente en el Ingenio La Mansión. Pero entiendo que no de todo completos, como los que me propongo narrarle.

De paseo en el ingenio, di una ojeada a la parte incendiada que es la del frente. Toda quedó reducida a escombros.

Desee so de obtener un dato exacto de cómo ocurrió la desgracia que dichosamente pudo evitarse que fuera mayor impidiendo oportunamente que las llamas llegaran a los depósitos de aguardiente, entrevisté al mecánico, el amigo don Juan Polonio, a quien encontré en el taller t abajando afanosamente. Después del saludo reglamentario, e interrogué: —Cómo ocurrió el incendio? —Ah, el cómo, está en el misterio! No se sabe a ciencia cierta. Sin embargo, to o parece decir que fue obra de una desgracia casualidad. Quizás una chispa arrojada por el fuerte viento que soplabá ese día cayó en el cuarto de maderas que daba al frente. —No cree U., amigo Polonio, que haya en el incendio mano criminal? —Posiblemente que no. De haber sido así, el fuego habría principiado por detrás, sitio donde se encuentran los grandes depósitos de aguardiente.

—A qué horas empezó el incendio?  
—Prximamente eran las dos de la mañana del domingo oc o, y el fuego no se extinguió sino por hay de las cinco de la mañana del mismo día. Cuando me presenté en el lugar del siniestro, sufrí terrible emoción que me produjo el espectáculo de las llamas invadiendo el edificio. En el lugar del siniestro encontré ya al jefe y propietario del ingenio don Federico Apestegui, a los jóvenes Otton y Manolo y a unos pocos compañeros, y fue imposible dar la voz de alarma a la demás gente que vive lejos, porque no se podía emplear el pi o de la máquina. El fuego se consiguió extinguir mediante el gran esfuerzo que demandó arrancar hojas de zinc y echar baldadas de agua, localiz ndolo hasta donde fue osible. Aunque el mayor peligro había pasado, hice funcionar la bomba después de encender la caldera y mi esfuerzo no resultó del todo inútil, pues conseguí apagar el motor que sufrió ciertos desperfectos, que ya reparé, dejándolo en condiciones de continuar prestando servicios para terminar la zafra dentro unos ocho días.

Estos son los datos ciertos sobre el siniestro, que como el señor Director lo ve, me los suministró un testigo ocular, en cuya veracidad he de confiar. Ce ebro bastante que este incendio haya podido localizarse a tiempo; de lo contrario, contaríamos hoy con una empresa menos en la República, que representa para el país una de sus principales arterias.

Corresponsal.

Nicoya, 10 de marzo de 1914.

## Una fragata argentina P onto ll gará a Puntarenas

En nuestros canjes del exterior encontramos la noticia que abajo reproducimos, referente a un buque de guerra chileno que hace muchos años visitó Puntarenas;

“En el mes de febrero anterior zarpó de Buenos Aires la fragata-escuela «Presidente Sarmiento», de la marina argentina para emprender el décimo cuarto viaje de estudio al redor del mundo.

En el itinerario fijado por el Ministro de Marina de aquella nación, aparece el puerto de Puntarenas como uno que visitará este buque.

Este itinerario abraza una distancia de treinta y un mil noventa millas de recorrido.

La fragata tocará en Puntarenas (Chile), donde permanecerá algunos días para dirigirse a Puntarenas (Costa Rica).

Luego seguirá hacia Nucahíba, en las islas Marquesas,

De este último puerto pasará al de Honolulu (islas Sandwichis), emprendiendo después otra larga travesía de 30 días con destino a los mares del Japón, en que visitará los puertos de Rokohama, Kobe, Kure, Yeda, Shima y Nagasaki.

Después de tocar los puertos de Shanghai y Hong-Kong sobre el mar de la China, la fragata escuela pasará a Batavia, sobre la isla Jaba y de allí a la posesión inglesa de Aden.

De Aden pasará a Alejandría, Smirna, Constantinopla, Falerón, Nápoles, Bizerta, Argel, Gibraltar y Cabo Verde para hallarse de regreso en Río de la Plata el día 31 de diciembre próximo.

Fuera de las largas travesías que dejamos mencionadas, hará otra de 31 días, la de Singapoore a Batavia y una última de 26 días entre Cabo Verde y Buenos Aires.

El viaje en redondo durará 313 días con un total de navegación calculado en 223. La diferencia de 90 días corresponde a la estadía en los puertos que tocará la fragata”.

## Autoridad enjuiciada

POR PRISION ADVITRARIA

Leemos en nuestro Colega local, “El Correo”, que al fin se dictó acto de enjuiciamiento contra el Agente de Policía de Paquera, acusado por prisión advitriaria. Y agrega el colega, que el procesado

llamado Rafoel Chacón Bonilla, será separado de su puesto.

A propósito de esta autoridad llamamos la atención a quien corresponda acerca de lo que se dice en Paquera; que ha mucho tiempo no ingresa a la respectiva tesorería el producto de multas impuestas por faltas de policía.

De ser cierto o que se nos informa a la autoridad procesada debe imputársele otro delito; el de mal versación de fondos públicos.

Sería bueno averiguar qué hay de cierto en este rumor.

## ECOS Y NOTAS

Hemos recibido el Boletín Nº 1 del Ateneo de Costa Rica que contiene la biografía a grandes rasgos, del ilustre procer don Juanito Mora y las disposiciones de ese centro intelectual y del Gobierno relacionadas con la fiesta del Centenario.

—El ingeniero don Luis Matamoros visitará los trabajos de la cañería.

—El empresario don Enrique Mc Adam R. contratista del mereado, recibió por el último vapor el techo para ese edificio.

## UN BENEFICIO PARA LOS PUEBLOS DEL GUANACASTE

Partió para el Guanacaste, acompañado del mecánico don Roberto Quirós, el señor Director del Museo Nacional, don Anastasio Alfaro.

Va el señor Alfaro a instalar, en muchos pueblos pequeños de aquel litoral, pozos artesianos, que el Gobierno había pedido con ese objeto, y que, según se nos informa, constituyen una verdadera y urgente necesidad pública en aquellos lugares, en los cuales se sufre una sequía alarmante.

## Excursión a Puntarenas en Semana Santa

La Sociedad de Tipógrafos organiza una excursión a Puntarenas, cuyos beneficios si los hubiere, se dedicarán al fondo de construcción del Mausoleo que se levanta en el Cementerio General.

Doble razón para asegurar éxito a la expedición, la cual saldrá de la capital en tren especial a las 6 a. m. del jueves santo y regresará de Puntarenas en la tarde del domingo de Pascua.

Oportunamente se publicará el precio del pasaje y el programa de atracciones de tan oportuna excursión.

Tribuna Anarquista

## MORAL LIBERTARIA

Concedor de la naturaleza humana el anarquismo y enterado de la importantísima influencia que el medio ambiente tiene en el modo de ser del hombre, moral, intelectual y físicamente considerado, intenta valerse de dicha fuerza para embellecer al humano ser, embelleciendo las cosas que estén en contacto con él.

Si a un hombre por perfecto que sea, por bien dispuesto que haya venido para el bien, le rodean de desgracias, de injusticias y de miserias, ha-

réis de aquel hombre un ser inferior, incapaz de sentir las grandezas humanas.

Por el contrario, envolved su inteligencia de una atmósfera científica y se apropiará de la ciencia sin darse cuenta de ello; pondlo en relación con gentes que tengan todas sus necesidades satisfechas, felices, con aquella felicidad que inculca la seguridad a la vida en todas sus manifestaciones y al derecho en todas sus manifestaciones también y tendréis un hombre a propósito para las grandezas morales; rodeadlo de gente inculta y desvergonzada y haréis del mismo un ser grosero y mísero. De manera que un mismo hombre será sabio o ignorante, bueno o malo, feliz o desgraciado, según sea el medio que lo envuelva.

Y esta es una ley rigurosa, tanto que ni la misma naturaleza puede alterar; antes al contrario, las predisposiciones nativas, si es que nacemos con predisposición a algo, quedan vencidas por el medio del ambiente.

Pues bien, transformemos la sociedad, hagamos desaparecer este ambiente que obliga al hombre a ser verdugo del hombre; que le exige como condición de vida dejar todo escrúpulo y toda mira elevada; que rodea a unos de desgracias, de injusticias y de ignorancia, produciendo odios, venganzas y maldiciones y haciendo de los otros unos seres astutos, hipócritas y soberbios. y tendréis un hombre capaz de sentir y pensar tal cual nosotros no podemos concebirlo. Todas aquellas grandezas morales e intelectuales que nos explican los filósofos de la sociedad futura, serán posibles y prácticas, cuando las condiciones que rodean al hombre sean tales, que lo supediten a una vida de amor, de libertad y de sabiduría, como reina hoy el odio, la tiranía y la ignorancia, porque las condiciones de la sociedad el medio ambiente en conjunto, nos supedita a una vida de exterminios, de robos y de brutalidades.

He aquí en qué se funda el anarquismo para mejorar las condiciones morales e intelectuales del hombre.

FILO DE NECROS

## Postal de Filadelfia

Las nuevas tareas escolares del presente año ya comenzaron bajo la responsabilidad de profesores instruidos y selectos.

La escuela de música establecida hace un mes en esta villa, cuenta ya con diez alumnos matriculados

En vía de visitar todas las escuelas de su circuito salió ayer el señor Inspector de Escuelas, al que deseamos siempre feliz éxito.

Hasta mi próxima,

Corresponsal

12 de marzo de 1914.

# Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

## Hotel Ambos Mundos de

**CELESTINO MARIN**

El mejor situado de Puntarenas por hallarse en la calle de piedra, frente al Parque Victoria. Y el preferido de los veraneantes del interior por sus precios sin competencia, cuanto por lo ventiladas y cómodas de sus habitaciones y lo bien sazonadas de sus alimentos. Aseo y buen trato.—Cantina interior bien situada

## Geo K. Cornick

Contratista -- Constructor

Compra toda clase de maderas de construcción a los mejores precios de plaza y se hace cargo de construcciones de casas con o sin contrato.

Puntarenas—Costa Rica. (Enero 2-1914.)

## Maderas

Compro maderas de cedro, caoba cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Buro

## EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC TAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia.

## LUIS CASALVOLONE

CORREDOR-JURADO Y COMISIONISTA

Representante de Casas extranjeras y del país

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba y Grecia.—Agencia de la COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendio).

Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)

Para informes en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.

PUNTARENAS COSTA RICA.

## 10. DE DICIEMBRE

Fué la apertura de los baños de Puntarenas a cargo de Rosé-propietario de La Magnolia.

Puntarenas, Nbre. 1913

## AVISAMOS

al Comercio y al público en general que hemos confiado la Agencia de hielo y refrescos de nuestras fábricas al señor Antonio Gámez, con quien deberán entenderse los interesados.

LOPEZ CANTILLO & Nno.

Puntarenas, 1° de Febrero de 1914.

## EL BUEN GUSTO

—TIENDA DE NOVEDADES—

Constante renovación de telas de moda y mercaderías en general.

NICOLAS LIZANO C.—Propietario

# EL CASINO

Cantina de lujo montada a la última.—Espacioso salón de baile.—Espléndida terraza con vista al mar y restaurant, capaz de satisfacer los gustos más sibaritas.

Refrescos y tostelería de primera calidad.—Baños de aspersión en que descuelle el mayor aseo.

Esquina n resto del parque La Victoria frente a a Gobernación y al correo.—En un tiempo fué Club Social de Puntarenas.

Administrado por su propietario, Juan Suñel.

## Sucursal de muebles de

—JORGE MORALES BEJARANO—

Camas, Reros, Laboratorios, Aparadores, Mesas, Sillas, Juegos de Sala de madera y de mimbre.

Todo a crédito. Pagos de 1 a 5 00 semanales.

Bajos de la casa de Pepino.

# SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto.—El mejor taller en su ramo.

Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

# Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Dr. L. A. Lanning

Dispcha a todas horas del día y de la noche en la BOTICA de VERANES.

Consultas gratis para los pobres.

## CAREYERIA DE FRANCISCO L. HUEZO

Magnífico surtido de obras de carey y oro. — Materiales de calidad garantizada. El taller preferido por las personas de buen gusto. — VENTA constantante de numeros de LOTERIA—Postales con vistas del país. Compro oro y monedas extranjeras — Cuento con un buen relojero para trabajos en el ramo. — Recibo órdenes por correo: Apartado N° 122. 25 varas al oeste del Telégrafo.

# EUREKA!

Cantina, refreshería y tostelería la mejor atendida del Puerto.

Grande y magnífica existencia de vinos selectos especialmente el de la famosa Casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el Puerto. Buscad sus famosos "Coute es Eureka"! (Enero 2)

# AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

—VENDE—

Francisco Amador Mejía—Agente

## ESPECIFICO ANTI-ASMATICO YODALINA

Para bien de la humanidad hngo constar que despues de haber probado un sin número de drogas para curarme el asma de que he padecido por muchos años, lo único que me ha dado un resultado eficaz es la YODALINA.

Dicho medicamento me fué recomendado por la acreditada casa de los señores Manuel J. Grillo y C°, quienes son los únicos agentes en este país.

Todo el que padezca de esa terrible enfermedad debe probar este gran específico.

G. POVEDA E.

San José, 20 de Febrero de 1914.

## En honor a la verdad

Prometi en el número 2,339 de "El Pacifico", correspondiente al martes 3 del que cursa, ocuparme nuevamente del palpitante asunto del traslado del ex-director de la escuela de varones don Francisco Gómez Alizaga, y voy desde luego a sentar responsabilidades y a poner las cosas en su verdadero lugar, para que la sanción pública se encargue de penar a los detractores.

Cuando en Heredia sonó el nombre de este meritisimo profesor como sustituto de estimable señor Pacheco, oimos en todos los círculos políticos y sociales una satisfacción íntima y un apiauso entusiasta para el señor Ministro de Instrucción Pública, por la atinada elección hecha en el señor Gómez. Llegó el ilustre caballero y tomó posesión de su alto ministerio, y entonces comenzó con inusitado interés su trabajo en beneficio de la comunidad; em leó dignamente sus energías y por medio de las solicitudes a la honorable Junta consiguió infinidad de útiles de que carecía aquel plantel, dejando más de 4,000 bien invertidos en obras necesarias y quedando toda la escuela en completo orden y provista de útiles que hoy facilitan a los maestros mejores condiciones para su labor, de modo que e maestro o maestra que hoy no trabaje es ya por pura mala voluntad. Organizó de tal manera la enseñanza, que estableció algunos días de recreo y practica instrucción para los alumnos, los que en sus simpáticas excursiones tenían propicia ocasión de conocer los adelantos de la provincia fuera de esta, siendo el estudio de la geografía más práctico. En las continuas conferencias las hacía llenas de unción y con una amabilidad plausible trataba a los subalternos como buenos amigos, como legítimos hermanos. La moralidad y disciplina imperó allí y dicho colegio cambió completamente de faz, siendo agasajado por todo el pueblo, y los padres de familia conocieron en él al padre moralizador y científico, al maestro que imitaba a Jesús, en los consejos, y el amigo fiel y bondadoso de la juventud. Reglamentó de tal manera todo, que a los niños pobres se les afeitaba gratuitamente y al efecto hizo su contrato con la acreditada barbería de don Enrique Cortés. Ya los niños no eran unos indigentes, pues tenían útiles que los suministraba la Junta, de la cual es su presidente el abnegado y talentoso abogado don Alfredo González, y en fin: Heredia contaba con un buen elemento para su regeneración

De un momento a otro, después de cosechar buenos frutos, principiaron las intrigas lugareñas, e as que maquiavélicamente e saben jugar varios falsos amigos y apóstoles de la enseñanza, y siguiendo la doctrina de Judas, comienzan a ponerle lazos al humilde Director, hasta que consiguieron su separación.

Pero para satisfacción de él, ya a Heredia no vol era otro Gómez Alizaga en sus condiciones de esclarecido educacionista, en su modestia y en su honradez, que antes de partir y hacer solapadamente sus tegidos como otros (fulanos sin pudor) fue el apóstol pulcro y el educacionista ejemplar, pero otros lugares son dignos de mejor suerte; entre tanto, nosotros exclamaremos: ¡mádditas lenguas viperinas!, por fin venciéste, Galileo!

Heredia, 7 de marzo de 1914.

BELISAR O GUTIÉRREZ

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:

LAS ALVARADO,

EN LA EUREKA, están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

CLARA BERTOZZI

OBSTETRICA GRADUADA

Ofrece sus servicios profesionales y manifiesta al público que ha sido nombrada obstétrica para atender a los pobres residentes de la Colmena hacia el Oeste.

CASA DE PEPINO



## DANTE

Dante fabrica el abismo en su espíritu. Hace la epopeya de los espectros.

Horada la tierra, y en el tremendo agujero coloca a Satanás: Después, por medio del purgatorio, lo eleva hasta el cielo.

Está más allá del hombre, más allá, pero de él.

Proposición singular que nada tiene de contradictoria, pues el alma es la prolongación del hombre en lo infinito.

Dante retuerce la sombra, la luz es la espiral monstruosa, que sube y que baja: arquitectura inaudita.

En el dintel, la bruma sagrada.

Al través de la entrada, el cadáver de la esperanza.

Hacia dentro, la noche. La inmensa agonía sollosa confundidamente en o invisible.

Inclinase uno sobre ese poema-abismo.

¿Es acaso un cráter?

Oyense detonaciones: el verso sale de él, lívido y estrecho como de las grietas de una solfatara. Es prime o vapor, luego lava. Esa lividez habla, y se comprende entonces que el entrevisto volcán es el infierno.

No es ya el medio humano; es el principio desconocido. Lo imponderable mezclado en ese poema con lo penetrable, sigue la ley de éste, como en esos derrumbamientos de incendios en que el humo, arrastrado por las ruinas, rueda y cae con los escombros y parece pregonar entre las vigas y las piedras.

De ahí extraños efectos. Las ideas parecen sufrir y ser castigadas en los hombres.

El fantasma es la idea hecha hombre para cargar la espaciación, una forma que es sombra impalpable, apariencia con realidad suficiente para recibir el castigo, la

falta en estado abstracto y conservando el aspecto humano.

No es sólo el malvado sino el mal también lo que se queja en ese Apocalipsis.

Todas las maldades posibles se desesperan ahí.

El poema recibe una potente fuerza moral de esa espiritualización de la pena.

Toma todo el fondo de el Infierno, lo perfora Dante y asciende por el lado del infinito, se idealiza subiendo, y el pensamiento deja caer el cuerpo como una túnica.

Pasa de Virgilia a Beatriz. Su guía en el Infierno es el poeta; en el Cielo la poesía.

La epopeya continúa y crece todavía, pero el hombre no comprende más; el Purgatorio y el Paraíso no son menos extraordinarios que el Géhená, pero a medida que se sube cae el interés. El Infierno no toca de más cerca que el cielo; no se conoce uno mismo entre los ángeles; el ojo no está hecho para tanto sol; cuando el poema se hace bienaventurado fastidia.

Así sucede a todos los dichosos.

Casad dos amantes y llevad las almas al purgatorio.

Muy bueno. Pero id entonces a otra parte en busca del drama, pero ¿qué importa al Dante que lo sigáis? El va sin nosotros; ese león anda solo. Su obra es un prodigio.

¿Qué filósofo es ese visionario!

¿Qué sabio es ese loco!

Dante enseña a Montesquieu; las divisiones penales de "Espíritu de las Leyes" están caldadas sobre las divisiones infernales de "La Divina Comedia".

Dante es en la Roma papal lo que Juvenal en la Roma cesárea; Juvenal azota con látigo, Dante con llamas; Juvenal senten-

cia, Dante condena.

¡Ay del vivo sobre quien ese viajero fija el rayo inexplicable de su mirada!

VÍCTOR HUGO.

## Brummel

Despilfarro de pompa fué tu vida, derroche de ilusión quemó tu orgullo; y al internarte en el jardín de Armida de cada flor se desprendió un arrullo.

Galante seductor de seductores, tu corazón n ratos abriciños deshojaba sus líricos amores como invisible búcaro de ensueños.

Como Amiel, el divino, tu presencia se heraldaba con rosas de una esencia diabólica: en tí hubo algo de demonio.

Y cuando tu cabello se hizo nieve morir debiste en los regazos de Hebe o en un baño de flores cual Petronio:

OCTAVIO RIVAS ORTIZ

## Padre Nuestro

Padre nuestro, Señor de lo creado. . . Que en os cielos estás: santificado Tu exceso nombre por los orbes sea; Que a nos venga tu nombre y que se vea; Tu voluntad, que es fuerte, dé consuelo, Satisfecha, en la tierra y en el cielo.

Con el pan que repartes cada día Danos hoy el sustento y la alegría; Perdona en nuestras deudas los errores Cual perdonados son nuestros deudores; Libértanos del mal que abominamos; Y a cuanto dicte tu saber profundo. . . Amén, amén Jesús, responde el mundo; ¡Eres árbitro, uz, dueño y maestro De todo cuanto existe, Padre nuestro! En tentación no dejes que caigamos.

JUAN DE DIOS PEZA

## Ecos salvadoreños

A "EL PACÍFICO"

Ejecutivo presentó al Congreso un proyecto de ley contra la usura. Ayer a las 12 m. desarrollóse incendio en ciudad La Unión; fue sofocado sin causar desgracias personales. Pronto partirá para Costa Rica don Carlos Quirós,

LATINO

## Carta a los Sres. Felipe J. Alvarado y Co.

Puntarenas.

Muy señor nuestro: En más de una ocasión hemos demostrado en los Estados Unidos, que 5 galones de pintura Devoe dan el mismo rendimiento que 10 galones de otras pinturas baratas. Lo mismo decimos respecto a los barnices, manchas y esmaltes Devoe. Es esa a razón porque dan un resultado más barato, aunque cuesten un poco más por galón.

Si Ud. pinta su casa o su tienda con pintura Devoe, notará el hermoso resultado y realizará el largo tiempo que la misma dura. Si barniza su coche con barniz Devoe, le costará, un peso más, pero no se arrepentirá de ello, pues ganará diez pesos más por su larga duración.

Recuerde siempre el nombre Devoe.— Nuestra casa fue fundada en el año 1754 y hemos estado levantando nuestra reputación por más de 150 años. Nada puede destruir, debido a la pureza, alta calidad y legalidad en la medida de nuestros productos

De Ud. attos y s. s.

F. W. DEVOE & CO.

8 New York.

H. Esquivel, vende nuestros productos.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES DE ENERO A JUNIO DE 1914  
SUJETO A CAMBIOS SIN PREVIO AVISO  
LLEADAS Y SALIDAS DE PUERTO LIMON

PARA NEW YORK.—Los lujosos y renombrados vapores PASTORES, TENADORES Y CALAMARES llegan todos los lunes en la mañana y salen para New York, vía Habana, Cuba, los miércoles a las 7 a. m. Servicio de restaurant "A la Carte". Servicio de pasajeros y carga para New York. También llevarán carga para Europa, vía New York.

PARA BOSTON.—Los bien conocidos vapores TIVIVES, SIXAOLA y CARRILLO, harán el servicio entre Boston y Puerto Limón, llegando los sábados en la mañana y saliendo a las 10 p. m. de ese día, tocando en Colón y Jamaica, solamente para recibir pasajeros y correspondencia. Servicio de pasajeros y carga. Llegarán a Boston en nueve días.

PARA NEW ORLEANS.—Los excelentes vapores PARISSMINA, CARTAGO y HEREDIA harán el servicio entre New Orleans y Limón, llegando todos los miércoles en la mañana y saliendo para New Orleans, vía Bocas del Toro y Colón los jueves a las 5 p. m. Servicio de carga y pasajeros.

Los vapores para Boston y New Orleans hacen conexión en Colón con los vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

PARA CENTRO AMÉRICA.—El vapor JOHN WILSON hará el servicio de cabotaje entre Puerto Limón, con esca a en Tela, Ceiba, Truxillo, Cabo Gracias, Buenafields y Puerto Barrios, llegando y saliendo de Limón, durante la noche, cada diez días, a saber: el 17 y 28 de febrero y el 10, 21 y 31 de marzo.

Todos estos vapores tienen servicio de médico y camareras, y están provistos con aparatos inalámbricos.

Los pasajeros de primera clase para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José o en Limón, "cinco días consecutivos" antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en esos lugares durante dichos cinco días.

Durante la época de abril primero a octubre treintuno, todos los pasajeros para New Orleans deberán presentarse ante el Cónsul Americano en San José, "tres días consecutivos" antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante esos tres días.

Todo pasajero debe proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reserva de camarotes, etc., dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## Elders &amp; Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripó", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con esca a en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde resida.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## El Gobierno paga la defensa de los matadores de José López

Señor Director de "El Pacífico".

Nos resistíamos a creer que el Gobierno del señor Jiménez patrocinara ciertos hechos que son a vergüenza de su propia administración.

Pero el Gobernador Filo se ha encargado de sacarnos del error: en Santa Cruz mostró un telegrama de donde se viene en conocimiento que el Gobierno pagará a D. Ernesto Martín la defensa que esta haga de los que en noche trágica acabaron con la existencia del caudillo republicano, que tanto trabajó por el triunfo del jimenismo en Santa Cruz. Así paga el diablo a quien bien le sirve.

Los policiales que ultimaron a López vistieron todavía el uniforme que en mala hora les pusieron como guardianes del orden público. Se dice en Santa Cruz que religiosamente se les paga el sueldo que devengan del tesoro nacional. Es voz pública que el ex-Jefe Político Marchena

también recibe sueldo como militar en disponibilidad.

Empeño grande hay porque los autores de aquel hecho sean juzgados militarmente, pero no es creíble que la Sala 2ª pase por sobre la Constitución de la República. El Juez de Santa Cruz está en su puesto al arrogarse el conocimiento de esa causa, y de ahí diremos, parodiando a Mirabeau: sólo la fuerza de las bayonetas lo arrancará.

La Constitución está por encima de los intereses particulares, y como hay jueces en Berlín, no bastan "telegramas" ni gobernadores que los muestren a los funcionarios rectos que saben cumplir con la justicia. Que resplandezca la verdad y sólo la verdad, para que haya veredicto justiciero.

Si los autores del hecho que eran enemigos personales de López lograran demostrar que obraron en defensa propia (sic) en buena hora que salgan bien; de lo contrario, son acreedores al castigo de la ley, pero rechazamos sobre todo las influencias ajenas, perturbadoras del criterio sano y correcto de la justicia.

CATÓN

## Cacos y salineros

Los cacos de Puntarenas se han propuesto desbalar a los salineros, que reciben en dinero el producto de la venta de sal traída a este puerto.

Conocemos muchos casos en que los rateros dejan sin un céntimo a esos campesinos, a quienes denominan los "primos," y roban conduciéndolos engañados a ciertos y determinados parajes que la policía debería vigilar activamente.

El último robo de que tenemos noticias fue de ciento y pico de colonos sustraídos al "primo" mediante el viejo y conocido juego del chompique.

## Estreñimiento

Para el estreñimiento, indigestión, pérdida del apetito, eructos ácidos, lengua cubierta, mal sabor en la boca, dolor de cabeza, ataques de bilis, y todas las enfermedades del estómago, del hígado y de los intestinos, el remedio más pronto y eficaz es la

## HEPALINA

Esta famosa medicina, por más de 70 años, ha sido la favorita del pueblo americano y alcanza las mayores ventas del mundo comparada con otros remedios semejantes.

La Sra. Francisca Adorno, de Cataño, Puerto Rico, escribe como sigue: "Hacia un año que padecía de enfermedades del hígado. Afortunadamente encontré en una farmacia una cajita de Hepalina, la tomé, y desde la primera semana noté gran alivio. Hoy estoy curada de todos mis males."

¡ Pruébela !

SA 4